

Pêcheur quand tu nous tiens dans ton filet

Le point commun entre l'Amicale des pêcheurs de la Lienne à St-Léonard, la pisciculture de Salquenen et la société des pêcheurs de Sierre, c'est Julien Surchat. Respectivement président des deux groupements, il est en charge de la pisciculture de Salquenen. Pêcheur de Fils en Père, et oui, c'est lui qui a initié son heureux papa à son dada. Plongée au cœur de sa passion.

À St-Léonard la pêche c'est sacré et ça fait un peu partie du village. Chaque mois de juin les écoliers attendent impatiemment la journée de pêche qui leur est entièrement dédiée afin de se frotter aux poissons et d'apprendre à manier l'hameçon. Pour les pêcheurs de l'Amicale de la Lienne c'est une sympathique journée pédagogique et récréative. Une Amicale qui compte une bonne soixantaine de membres, qui ne manqueraient pour rien au monde le fameux dîner d'ouverture où tous se retrouvent après l'hiver. Des membres très actifs qui participent à bons nombres d'activités liées à la pêche, comme le largage de poissons dans les canaux de Granges et

de Vissigen en début de saison. Mais laissons nos pêcheurs frayer avec la truite en toute tranquillité et revenons à nos alvins.

L'histoire de l'eau et de l'homme est étroitement liée. Grandes crues ou pénuries d'eau ont marqué l'histoire. Le développement économique survenu au siècle dernier favorisa la construction de centrales hydro-électriques ce qui eut pour conséquences d'importants changements écologiques qui affectèrent les cours d'eau sensibles. Purges des barrages, marnage, débits résiduels trop faibles, pollution, perturbent on le sait, le milieu de vie des espèces piscicoles. Ponctuellement en octobre la



La quantité de poissons à remettre à l'eau est définie pour chaque tronçon de cours d'eau par le plan de repeuplement établi tous les cinq ans par le Service de la chasse, de la pêche et de la faune. Chaque printemps, quelque 40'000 alevins, 25'000 petites truites et 1500 kg de truites de mesure sont réintroduits dans le Rhône, les canaux de plaine, les rivières, les torrents et dans certains lacs de montagne du district. Avant l'ouverture de la pêche, une dizaine de bénévoles chapeautés par Julien Surchat et le garde pêche Steve Nanchen, acheminent les truites par pick-up dans des bacs oxygénés jusqu'au cours d'eau où elles sont relâchées.

pénurie d'eau nécessite des pêches de sauvetage. C'est pourquoi aujourd'hui association de pêcheurs, garde pêche et autorités collaborent afin de préserver au mieux ce fragile équilibre.

La Société des pêcheurs amateurs du district de Sierre a inauguré en 2018 trois nouveaux bassins d'élevage de truites à la pisciculture de Salquenen. Des travaux financés par l'Office de construction des routes nationales comme mesure de compensation dans le cadre

du réaménagement de la zone. La pisciculture accueille un élevage de truites Fario et Arc-en-ciel qui permet à la Société des pêcheurs amateurs du district de Sierre d'appliquer le plan de repeuplement des cours d'eau.

Cette année des mesures particulières sont mises en place pour repeupler la Navizence suite aux crues survenues l'année dernière



Des truites bichonnées

Tous les jours, sauf le dimanche et quel que soit le temps, Julien Surchat et son père Jean-Claude sont à pied d'œuvre pour nourrir les truites, nettoyer les bassins, vérifier la température de l'eau, filtrer l'eau des alevins et contrôler la santé des poissons. Un travail méticuleux et colossal. Chaque printemps, 100'000 oeufs

près à éclore provenant de la pisciculture d'Anniviers arrivent dans les aquariums de « la nurserie » de Salquenen. Quelques jours plus tard les petits alvins naissent. Après trois à quatre mois, les alevins entre-temps devenus turritelles, sont dépla-



cés dans les bassins à l'air libre. Les truites passeront jusqu'à trois ans dans la pisciculture, afin d'obtenir la taille souhaitée, ensuite elles seront relâchées. Pêche en solitaire ou entre amis, au bord d'un lac ou d'un canal, en remontant les rivières de mon-

tagnes sur plusieurs kilomètres, chacun y trouve son plaisir et rapporte « son butin » à la tablée familiale pour en faire un joyeux festin.

Nathalie Monnet
Photos Amicale de la Lienne



PATRIMOINE

Le coin du Patois

Ouroú

Choréirre, ya pâ comòdo,
Can va pâ fran tòt amòdo.
Fâ portàn tozò afroà.
Bèla la vià, tò va troà.

To chèin quié t'â dèvà n lo nâ,
T'â oúra dè bén lo côcâ.
Lo chòl bén quié tò dèjèrè :
Hléc dou vején quié t'admìrè.

Tsâ tè contèintâ dè tôn chor ;
Dénche, tò tè chèin bén bén for
Po choportâ lè malièncòréc
È tè fèrè bràmèin d'améc.

Che tò out éhrè fran ouroú,
Mìmo che t'é òn pouro góú,
Tò còntè tè dèssidâ ouéc.
Aprè, èin pé tò pou jejéc.

Lo bonoûr, gnòn pouòn l'atsètâ.
Le santè yè le prèinsepâ.
Adòn, zèmèlà t'â-hò drouè ?
Chour,t'â mi dè chans qu'òn rouè !

Yè miò d'éhrè òn croué fafèrèt,
Catchià, ouroú, tsantèin pèrètò,
Qu'òna panaoûla zèinta
Èspojâye a la tormèinta !

Andri Laguièr

Heureux

Sourire n'est pas facile,
Quand tout ne va pas comme il convient.
Il faut pourtant toujours essayer.
La vie, tu vas la trouver belle.

Tout ce que tu as devant le nez,
Tu as de la peine à bien le regarder.
L'unique bien que tu désires :
Celui du voisin que tu admires.

Il suffit de te contenter de ton sort ;
Ainsi, tu te sens très fort
Pour supporter les soucis
Et te faire beaucoup d'amis.

Si tu veux être tout à fait heureux,
Même si tu es un pauvre gueux,
Tu dois te décider aujourd'hui.
Ensuite, en paix du peux dormir.

Le bonheur, personne ne peut l'acheter.
La santé est le principal.
Alors, as-tu le droit de gémir ?
Assurément, tu as plus de chance qu'un roi !

Il vaut mieux être un modeste grillon,
Caché, heureux, chantant partout,
Qu'un beau papillon
Exposé à la tourmente !

André Lagger

« Il faut si peu pour être heureux »